

Número suelto, 5 céntos.  
Id. atrasado, 10 "

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Jueves 10 de Octubre de 1918

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

### Mirando a la paz

## FRUTA MADURA

El importante rotativo madrileño «El Debate» empezó a publicar a raíz de la reciente proposición de paz hecha por Austria-Hungría. Una serie de artículos sobre pacificación de las naciones, debidos a un notable publicista que oculta su nombre bajo el pseudónimo de «Ziegler».

talló en Rusia la revolución. Luego, las paces de Brest-Litovsk y Bucarest. Entonces como ahora, la Prensa aliadista dijo que aquella oferta de paz era signo de agotamiento de los Imperios centrales; y, en efecto, los agotados han tenido potencia para hundir cerca de catorce millones de toneladas de buques mercantes, y para llegar una vez más al Marne. En 1916, la paz ofrecida a la Entente envolvía para ésta la presunción de verse en el trance de aceptar más de una cláusula impuesta por el enemigo. No es que digamos que éste sea impusiera; es que, en realidad estaba en condiciones de poder imponerlas, aun brindando, como brindaba, una reconciliación para todos honrosa; y, desde luego, era evidente que los aliados mal hubieran podido exigir prenda alguna de conquista ni siquiera invocar sus pretendidas reivindicaciones.

Míremos a la paz, y no por ser lo que es anhelo universalmente sentido y perseguido, sino porque se muestra en la sazón de una realidad indiscutible. De poco serviría que embadurnáramos el tema con alegres platonismos, como embadurando el payaso su cara, queriendo—aun sin querer—divertir a las gentes, si las gentes no están en ánimo de divertirse. De nada sirve, en cambio, que la Prensa y los políticos de la Múltiple coalición hagan como las novias primerizas, que retardan la respuesta o fingen haber recibido con enojo la solicitud de amor, aunque en lo íntimo percéncense por el galán. Son los aliados quienes más desean el advenimiento del suceso, quienes más necesitan que advenga; pero han de encender el celo de solicitante, porque lo manda el honor, que veda entregarse, aun siendo innegable la evidencia de la propia debilidad, y lo exige el instinto, que queremos de obtener las mayores presas posibles, disimulando para ello una energía que no se tiene...

Demostrado que aquel ofrecimiento no fué signo de debilidad, y puestos en mejores piedras los occidentales por el auxilio yanqui, el repliegue de ahora viene a ser como un respiro, como una satisfacción al amor propio de los aliados, y es discreto, y es hábil, y es oportuno que en el instante mismo de detenerse a resistir el Ejército alemán, inicie la diplomacia de Viena una nueva ofensiva de paz. Decir, como otra vez propala la Prensa servidora del interés aliado, que este nuevo ofrecimiento es señal de que Alemania y Austria se mueren a pedazos, es insigne ligereza. Nunca tan fuertes como ahora, porque siguen dominando el problema de la guerra y dominan más y más el problema de la paz.

Míremos a la paz. En el caso de la Entente requerida, aparte la hurafez dicha, hay un terrible melodrama de familia. ¿Quién no advierte la presencia y la influencia del tutor, bien hallado con el zarrameo de las rentas de la pupila? ¿Quién no le recuerda alimentando los odios, amontonando obstáculos de hierro y plomo, y le ve ahora, que cuenta con los dedos de una mano las ganancias, mientras con los de la otra acaricia las hebras de su barba de chivo, y así acompaña el ritmo de sínfonia de pensamientos de dominación futura?

Las pruebas de este aserto se darán en trabajos sucesivos, donde procuraremos examinar la situación de los países en guerra, sus probabilidades de energía acometedora o resistente, la razón de sus actitudes pasadas y actuales, para presumir las futuras, y otros hechos y síntomas que la realidad vaya mostrando. Es vastísimo el tema. No hay un átomo de vida en la redondez del globo que se sus raiga a las cuestiones que la paz plantea. El solo intento de indicársela lleva en sí germen de error, por ser muchedumbre inmensa, que aturde el ánimo más disciplinado para la atención. De propósito, pues, rechazamos la idea de formar un plan. Intuitivamente presentimos lo que en crónicas que sigan vamos a decir; pero una elemental discreción nos aconseja, en primer término, ajustarnos al marco que ha de encerrar nuestros apuntes. Tratándose de un periódico, su característica matriz es el hecho vivo, el suceso palpitante, la actualidad, en suma. El tema de la paz es ya, por suerte del mundo, un tema actual; pero dentro de la actualidad genérica hay otras específicas que han de sucederse en el discurso del tiempo, y al tiempo hemos de ceñirnos, porque de él, según el dicho del clásico, todos murmuran, ¡pero él murmura de todos!

¿Cuál ha sido el secreto del éxito de los Imperios centrales? Muy sencillo: que no abandonaron nunca al enemigo la iniciativa, porque han dominado el problema bélico en todo instante y en toda su complejísima magnitud. ¿Por qué, siendo infinitamente mayor su número fueron vencidos los aliados? Porque se dejaron dominar por el problema bélico, y ahora que parece que casi lo dominan, ya es muy tarde.

El público hizo muchos elogios de la Empresa por la organización y orden con que el espectáculo se llevó a efecto.

### INFORMACION POSTAL

#### Del Puerto de la Cruz

##### La luchada del domingo

Interesantísima resultó la que se celebró el domingo último en el patio del ex convento de este pueblo entre los partidos de la Laguna, en unión de la Orotava y esa Capital y Puerto de la Cruz.

Un público numerosísimo, como nunca recordamos haber visto aquí en espectáculos de esta índole, llenaba por completo el espacio local. A la hora anunciada dió principio tan ameno encuentro, apareciendo en el terreno un moceón de la Orotava, cuyo nombre no conocemos, y «Paparacha», simpático luchador santacrucero, el que, tras luchas muy interesantes y de mucha precisión, dá en tierra con el citado orotavense, José Caridad, Francisco Rodríguez y con el artista Angelito, que cae a los pies de «Paparacha», de una manera que, por lo frío, al público desconcierta, ¡Estaría enfermo el maestro!

A ocupar el puesto del vencido sale Victoriano Rodríguez «Merlo» que da en tierra con «Paparacha», con el «Zurdo» y con O. Uiz, luchador éste último del Puerto.

El «Merlo» se retira y salen Alvarote y Juan Mercel, cayendo el primero que es sustituido por Agustín Pulido, el que da en tierra con su contrincante y es derribado por Erasmo Medina, que también deja fuera de combate a Andrés Alvarez, agarrando luego con el «Merlo», sin lograr derribarse durante algún rato, por lo que se retirara. Al volver a luchar más tarde el «Merlo» le vence. Salen luego, por el partido de la Laguna, Andrés Roberto y por el del Puerto, Cándido Medina. Caen este último, que es sustituido por el gran Peña que, como siempre, se lució mucho, derribando a Roberto, al «Merlo», y a Emiliano Iñada.

Los premios que ofrecía la Empresa fueron adjudicados a Peña y al «Merlo».

### CASA PARA HUESPEDES

El Ciprés—Orotava  
Hermosa situación.—Bonitos jardines. Higiene, confort, Esmerado trato. Tiene baños, luz eléctrica, teléfonos. Pensión completa.—5 a 7'50 ptas. diarias.

### Alrededor de la paz

#### Palabras de Scheidemann

##### «Haremos el sacrificio del último aliento en pro de la defensa de la Patria»

Respecto a un eventual rechazamiento de la paz de inteligencia por parte de la Entente escribió el jefe de la social democracia alemana y actual ministro del nuevo Gobierno del Imperio, Scheidemann, el 19 del mes pasado en el *Vorwärts*: «Que habrá de hacerse si, a pesar de la buena disposición de los centrales para poner fin a la matanza, mediante una verdadera paz democrática y evitar por medio de convenios de desarme y de alianza nuevas guerras para siempre, la Entente no quiere la paz. ¿Qué será en el caso de que los adversarios no estén dispuestos bajo ningún concepto a aceptar una paz de inteligencia, porque nos quieren vencer, para poder dictarnos una paz de violencia, tal como la desean sus políticos? Entonces no habrá más que una organización hasta el límite de la defensa nacional, o bien la movilización de las últimas energías, el sacrificio del último aliento en pro de la defensa de la Patria. Entonces habría llegado el momento en que cada uno vería que se luchaba a vida o muerte, por el honor y la libertad, por el futuro de nuestro pueblo y por la suerte de nuestros hijos y nietos».

### DESDE MADRID

#### La vuelta de las izquierdas

Mucho se escribe respecto a si las izquierdas volverán o no al Parlamento. Nosotros creemos que el asunto no tiene la trascendencia de que algunos periódicos intentan revestirlo, y probablemente esto es lo que piensa la mayoría de los ciudadanos españoles.

Cierto que el régimen parlamentario descansa, precisamente, en la contraposición de las fuerzas opuestas que se agitan en el seno de una nación. Un Parlamento con uniformidad en sus elementos integrantes nunca sería órgano adecuado para la fiscalización. Esto es incuestionable.

Pero hay que averiguar si las izquierdas españolas saben lo que es la fiscalización y como la llevan a cabo. Porque fiscalizar no es sinónimo de obstruir, y por otro lado, tampoco fiscalizan los que se limitan a realizar labor de estruendo, inspirada en fines personalistas más que en anhelos constructivos.

Hay que reconocer desapasionadamente que, en general, las izquierdas parlamentarias de hoy día no sienten el deseo de mejorar la obra de gobierno, y si tan sólo el afán de impugnarla y escarnecerla. Casos como el de Azcarate, presentando la proposición de la ley represora de la usura que tantos beneficios ha reportado a las clases menesterosas, se dan pocos, quizá ninguno.

Basta examinar a vista de pájaro la obra desenvuelta por los parlamentarios izquierdistas durante la última etapa, pacovenceros de ello. Domingo y Castrovidro, Prieto y Barriovero han abusado de la palabra, más no para ofrecer soluciones, sino para remover recodos de apazados fermentos y suscitar dificultades. Alguna vez que otra, bajo pretexto de acometer una colaboración seria y noble, lanzaban al hemisferio proposiciones por el estilo de que Prieto y otros formularon pidiendo que el Gobierno se incautase de la fabricación del pan en toda España!

Otra vez, Largo Caballero dirige infundada acusación contra un Ministro de la Corona, teniendo que rectificarla al día siguiente. Y Marraco interviene un día para oponer seria resistencia a una mínima reivindicación del proletariado, amparada por el Gobierno. Y Domingo demanda en otra ocasión, con perfecta tranquilidad, que España abandone la zona de Marruecos. Y así unos y otros, sin diferenciarse en el matiz ni en el objetivo, aunque sí en la puntería.

Naturalmente, unos elementos de tamaña infidelidad parlamentaria no son necesarios ni aun útiles. Por eso no comprendemos nosotros la algarabía que se promueve sobre la tristemente ridícula retirada de las izquierdas. El que estas vuelvan o no al hemisferio no ha de influir en la obra del Gobierno para perfeccionarla.

Lo que sí se debe examinar es la postura en sí misma. ¿Pueden justificarse los alborotados parlamentarios? Creemos sinceramente que no. El acta se posee o no se posee. Esto es, se usa o se renuncia. Lo que no saben es conservarla sin cumplir los deberes que ella impone. Esto constituye un término ambiguo con letamente inadmisibles. ¿Retirarse del Parlamento? Bien, pero renunciando al acta.

Ya se sabe que los izquierdistas no lo entienden así. No les conviene. Pero así debería entenderse. Y sobre todo, así deberían imponerse los ciudadanos que les dieron su sufragio. Porque para apreciar lo injustificado que resultó aquel suceso político, basta considerar la ninguna normalidad derivada de la famosa ley de defensa de la neutralidad.

Rige ya esta ley, y sin embargo, la libertad de que gozábamos subsisten plenamente. No había motivo para tanto escándalo; pero el caso era escandalizar, como reza el canon fundamental de la filosofía republicana española.

### Espectáculos

#### Parque Recreativo

Solo hay una sección esta noche a mitad de precio para Sras. según costumbre los días jueves. El programa de dicha sección lo componen las doce últimas partes de la celebrada película en 32 partes «La máscara roja» de la que con éxito, se está dando la tercera y última exhibición. De los estrenos que se vienen anunciando para en breve está indicado como primero el que lleva por título «Novela de un perro pobre».

### CRÓNICA DE PARIS

## Ecós de Lourdes

Hablando pocos días ha sobre Lourdes con un buen amigo mío, que acaba de regresar de aquel pintoresco y santificado rincón del Pirineo, se expresaba así: Los que han estado allí en estos cuatro últimos años, no pueden formarse idea de la transformación que en Lourdes ha habido en este tiempo de guerra. Sin dejar de ser lo que era, lo que siempre ha sido desde los días de Bernardeta, la santa pastorilla, esto es, un santuario constantemente henchido de las plegarias, votos y penitencias de los fieles, Lourdes se ha convertido durante estos años de guerra en un amplio asilo de piedad, en un refugio inmenso de víctimas de la misma guerra.

ge el ilustre rector del Instituto Católico de Lovaina, un verdadero hogar, con toda razón y exactitud designado con el nombre de *El hogar belga*. La mayoría de los soldados belgas a quienes se les concede un breve tiempo de descanso, a Lourdes van a hallar como una prolongación de la patria hoy perdida, de la familia ausente con la que no pueden comunicarse, del hogar amado, que acaso nunca volverán a ver. Y hay que contemplar—añadía mi amigo casi con lágrimas en los ojos—el emocionante espectáculo de esos soldados belgas dándose cita todas las tardes al pie de la segunda gruta para elevar a la virgen sus cánticos y plegarias.

A las muchedumbres innumerables, incesantemente renovadas, de peregrinos de todas las naciones y pueblos del mundo que allí acudían a postrarse, fervorosos, a los pies de la Virgen milagrosa, a buscar remedio a los males de sus cuerpos o de sus almas, a desahogar sus corazones en efusiones de ternura y de amor, han sucedido ahora muchedumbres de gentes adoradas y tristes que, al amparo y abrigo de la sagrada gruta, se sienten consoladas y llenas de esperanza. Son ancianos emigrados del Norte, alienados transportados de las ciudades de Picardía, niños y niñas procedentes de la región del Aisne, que ocupan los hoteles, conventos y casas particulares acostumbrados antes a acoger y abrigar otra clase de huéspedes.

Sobre la Bélgica extiende tu bendita madre (no que siempre permanezca bajo tu guarda, oh María, ¡oh María, ¡oh María, Cristo, a la Iglesia y su fe!

Y al lado de esta numerosa población civil, que en Lourdes ha hallado amable y pacífico refugio, está la población militar, los heridos que en improvisados hospitales atienden al restablecimiento de su salud anhelando ver llegar el día en que, dados de alta, puedan volver a incorporarse a sus regimientos, los permisionarios de los ejércitos extranjeros que, careciendo de familia o imposibilitados de trasladarse a su patria, van a Lourdes a descansar durante algunos días de sus fatigas y trabajos en aquel dulcísimo ambiente de misticismo, de poesía y de paz bajo las miradas de la que es Madre de misericordia.

Por su felicidad nuestros votos suben a Ti (¿qué siempre permanezca bajo tu guarda, oh María, ¡oh María, ¡oh María, Cristo, a la Iglesia y su fe!

«Tal sucede con los belgas, que en un espacio y confortable hotel que las aguas del Gave rumbrosas besan al pasar, tienen, gracias a las paternales solitudes de Monseñor Deplo-

Y junto al hogar belga, el hogar americano, el hogar polaco y tantos otros hogares, que cobijan y albergan la nostalgia, el dolor, el heroísmo y la tristeza. «Quiero que venga gente» decía sesenta años ha la Virgen Inmaculada a la piadosa pastorilla del Pirineo. Y la gente—termina diciendo mi amigo—va allá, y es en verdad, la gente que la Virgen ama con predilección especial, la muchedumbre de los que sufren y esperan.

### EN LARACHE

#### El rapto de una española

Dice un periódico de la corte: «Días atrás los moros asaltaron por la noche la caseta del guarda Francisco Lechuga, situado al otro lado del Lucus, cerca de Larache.

Legado a ese lugar, me alojaron en una tienda de campaña, donde permanecí dos días. El día 29 me enteré de que iba a ser rescatada y llevada a Tetuán.

En efecto; acompañada de algunos moros, me condujeron al camino de esta ciudad, donde se encontraba un coche de Sanidad ocupado por el primer intérprete señor Cerdeira. Me entregaron a él, siguiendo en el citado coche mi viaje a Tetuán.»

### Ayuntamiento

#### Sesión de ayer

A las cinco y media abre la sesión el Alcalde señor Mandillo. Asisten los señores Rumeu, Vandewalle, Sicilia, Benítez, Lecuona, Frias, Reyes, Ex. ósito Pérez, Delgado Rodríguez, Escuder, Currá, Cobas, Molina, Martínez Viera y Bencomo.

Acta

Se dá lectura por el señor Secretario al acta de la sesión anterior y es aprobada por unanimidad.

#### Ruegos y preguntas

El señor Bencomo manifiesta que ya ha terminado la visita de inspección a los barrios del Cabo y los Llanos.

El resultado de dicha visita ha sido el conocimiento de las pésimas condiciones higiénicas de ambos populares barrios y de que en los Llanos no hay ni una sola casa que sea habitable, manifestando que por su parte no puede hacer más en pro de la higiene, pero que el Ayuntamiento debe tomar energicas medidas, pues dichos barrios constituyen un gran foco de infección y contribuyen seguramente al mayor desarrollo de cual quier epidemia si desgraciadamente se presentase en esta Capital.

«Cuando oí los disparos que causaron la muerte de mi desgraciado esposo salí presurosa al exterior de nuestra vivienda, temerosa de que a éste le hubiera ocurrido alguna desgracia. Apenas había dado unos pasos en la obscuridad, tropecé con el cuerpo de mi marido que yacía moribundo, víctima del cobardo asesinato perpetrado. Al incorporarme recibí un fuerte golpe que uno de los bandidos me dió con su fusil. Volví a caer a tierra, hiriéndome una mano. Entonces, y sin que pudiera defenderme, me cogieron dos de ellos y, casi arrastras, me alejaron de mi casa, internándose en el campo. De parte de nosotros y a alguna distancia otros moros llevaban las cuarenta cabras de mi propiedad.

Señores Martínez Viera, Vandewalle y Molina formulan otros ruegos, el señor Alcalde da cuenta de algunas reuniones que ha celebrado y se pasa a la

#### Orden del día

##### Pensión

Se aprueba el informe de la Comisión de Fomento favorable a que se

Señores Martínez Viera, Vandewalle y Molina formulan otros ruegos, el señor Alcalde da cuenta de algunas reuniones que ha celebrado y se pasa a la

Se aprueba el informe de la Comisión de Fomento favorable a que se



acceda a lo solicitado por la señorita Emérita Torres, pensionándola para cursar los estudios del Bachillerato en el Establecimiento de 2.ª Enseñanza de esta Capital.

**Higiene de las aguas**

Asimismo es aprobada, con las observaciones hechas por los señores Rumeu, Bencomo y Vandewalle, una proposición de la Alcaldía relativa a la higienización de las aguas destinadas al abasto público.

**Otros servicios de higiene**

Se autoriza al Alcalde para librar con cargo al Capítulo 11.º «Imprevistos» los gastos que se ocasionen con motivo de la actual campaña sanitaria.

Asimismo se acuerda que a los jefes temporeros de cuadrillas de desinfección, que se nombrarán con arreglo al concurso que está convocado, se les abone el mismo jornal que a los de plantilla.

**Sobre la mesa**

Quedan sobre la mesa un escrito del señor Arquitecto municipal relacionado con el taponamiento de manantiales en la galería de Roque Negro Catalanes y un informe de la Comisión de fomento relativo a una instancia de don Ramón Baudet solicitando se le conceda el Teatro Municipal.

**A informes**

Pasa para su informe a la Comisión de Aguas y Montes el expediente sobre aprovechamientos forestales.

A la Comisión de Obras, con igual fin, un escrito del Arquitecto Municipal referente a la reforma de las calles próximas a la del Molino en el Barrio de Los Llanos.

Y de nuevo a la citada Comisión de Aguas y Montes el oficio del Gobernador civil de la provincia relativo a los montes de este término municipal.

**Pésame**

Se acuerda consignar en actas el sentimiento de la Corporación y dar el pésame a la familia, con motivo del fallecimiento del guardia municipal don Cándido Trujillo.

**Enterada**

Queda enterada la Corporación de un oficio de don Pedro Mattos significando su agradecimiento por el voto de gracias que acordó darle el Excelentísimo Ayuntamiento; de una comunicación del Ilmo. Sr. Director General de Comercio, trasladando una resolución de S. M. el Rey en que deniega lo solicitado por el Ayuntamiento referente a la contratación de pesas y medidas; y de un oficio de las señoritas Carmen Borges y María Luisa Padrón manifestando haber terminado los Estudios del Magisterio que les costó el Municipio.

**Otros asuntos**

La Corporación acuerda por último los siguientes particulares:

Conformarse con el escrito del Arquitecto Municipal relacionado con el ensanche de la Rambla de Pulido, desde los Cuatro caminos hasta el Puente de Zurita.

Aprobar el proyecto de contrato de arrendamiento del local de la Tenencia de Alcaldía del 7.º distrito, «San Andrés».—«Iguete».

Mostrarse parte, conforme con lo indicado por el señor Juez de Instrucción de este partido, en el sumario número 141 de este año, instruido por daños en los Montes propiedad del Ayuntamiento.

Se discuten otros asuntos de escaso interés y se levanta la sesión a las siete.

**De las Islas**

**La Fiesta de la Raza en Santa Brígida**

Hemos recibido atenta invitación de la Real Sociedad «Nueva Amistad» de Santa Brígida (Gran Canaria) para asistir a los actos que con motivo de la Fiesta de la Raza y organizados por dicha Corporación se celebrarán en aquella localidad el día 12 de los corrientes con arreglo al siguiente programa:

A las 9 de la mañana, solemne función religiosa en la Iglesia Parroquial, terminada la cual serán bendecidas por el Venerable Rector, banderas nacionales que han confeccionado y pintado distinguidas señoritas de Santa Brígida.

En este hermoso acto hará uso de la palabra el R. P. Jerónimo Pascual, y una masa coral de jóvenes cantará preciosos motetes.

Seguidamente se organizará una manifestación cívica escolar en la que tomarán parte la Banda de música, Coros de niños, las Escuelas nacionales con sus peñones, Autoridades y Real Sociedad «Nueva Amistad».

Esta comitiva recorrerá las calles principales y en varios sitios cantarán los coros escolares, himnos patrióticos.

A las 4 de la tarde, gran velada en el salón de espectáculos de dicha Sociedad.

Uno de los números más interesantes de este acto será la lectura de poesías, pensamientos y artículos, enviados con este fin por varios elementos culturales de Las Palmas.

Esta velada será presidida por una señorita simbolizando a D.ª Isabel la Católica, acompañada de su Corte formada por otras distinguidas señoritas.

**Ecos de Sociedad**

**Saludo**

Hemos tenido el gusto de saludar en esta Capital a nuestro joven amigo don Miguel Díaz-Llanos, que ha llegado de la Rambla.

**Enfermos**

Se encuentra enferma en esta Capital, la respetable señora doña Emilia Hernández viuda de Laserna.

También lo está un pequeño hijo de nuestro amigo el Inspector de Emigración, don Melchor Ordóñez. Los deseamos rápido restablecimiento.

Ha recaído en su enfermedad, en términos de hacerse necesaria una nueva intervención quirúrgica, la distinguida señora de nuestro muy estimado amigo el Inspector Provincial de Sanidad y Diputado por la Palma D. Julián Van-Baumbergen.

Hacemos fervientes votos por el rápido restablecimiento de tan distinguida enferma.

**Viajeros**

Ha marchado para la finca «La Calderina» (Puerto de la Cruz) después de haber estado en esta población una temporada, nuestro estimado amigo don Armando Reveron.

De Sevilla ha regresado a bordo de «La Carlota», el capitán de dicho barco, nuestro buen amigo don Joaquín de Ciria, hijo del Delegado de Hacienda de esta provincia.

Después de haber pasado una temporada en el Médano (Granadilla) llegó ayer tarde a ésta, nuestro querido amigo el virtuoso párroco de la Iglesia de San Francisco de Asís, don Juan Batista y Fuentes, acompañado de su señora madre y de su bella hermana Elvira.

También regresó de San Miguel, la distinguida señora doña Julia Bello de Galván.

**Compañía Transatlántica de Barcelona (ANTES A. LÓPEZ Y C.ª)**

**Servicio del mes de Octubre**  
El día 16 de Octubre saldrá de este puerto para Cádiz y Barcelona el magnífico vapor de 15.000 toneladas  
**Reina Victoria Eugenia**  
Los Consignatarios  
Viuda e hijos de Juan La-Roche  
ALFONSO XIII N.º 35.

**Lo que dice un periódico francés**

**¡Sabemos al fin lo que es la guerra...**

Edgard Milhaud, escribe en «L'Humanité»: «Recientemente, un redactor del «Daily News», ocupándose de los horrores de la guerra actual, escribía estas líneas, que causan espanto: «Sabemos, al fin, lo que es la guerra. Hemos tenido cuatro años de una experiencia por la cual el mundo no habla sino pasado. Si quisiéramos contemplar la proyección fantástica de los que fueron muertos en ella, en columna de a cuatro, necesitaríamos, día y noche, minuto tras minuto, diez años enteros. Y si detrás de los muertos desfilasen los mutilados, ciegos, mudos y enfermos incurables de la guerra, serían necesarios más de cincuenta años para presenciar el espantoso espectáculo.»

«Sacrificios en dinero? ¡Qué son los sacrificios en dinero al lado del sacrificio de las generaciones que forman la flor de la humanidad! Contémoslos, sin embargo, puesto que también intervienen, indirectamente, en el porvenir del mundo.»

No poseíamos hasta hace pocos días, ningún cuadro de conjunto de los gastos de los beligerantes. El servicio de estudios económicos de la «Sociedad de la Banca Suiza» acaba de publicar uno, establecido con método y precisión. Deja a un lado dicho trabajo los gastos indirectos de guerra que incumben a los Municipios y a las provincias o departamentos, los gastos de movilización de los países neutrales, los daños originados por la destrucción de los territorios y por la destrucción de las flotas. No se refiere más que a los gastos de guerra, que actualmente y directamente están a cargo de los Estados. Estos gastos se elevaron a 50.000 millones de francos en 1914; a 130.000 millones en 1915; a 160.000 millones, en 1916; a 300.000 millones, en 1917; y de 210.000 a 260.000 millones en los primeros siete meses de 1918. Representan, por lo tanto, para los cuatro años de guerra, terminados el 31 de Julio de 1918, de 850.000 a 900.000 millones de francos.

«Noventa mil millones! ¿Os hacéis bien cargo de lo que son mil millones? ¡Desde el nacimiento de Jesucristo hasta el año 1902 han transcurrido mil millones de minutos! ¡900.000 millones! ¡Queréis haceros cargo de la representación económica de esa cifra? La «vispera» de las hostilidades, la Deuda de las siete potencias principales hoy en guerra era de 125.000 millones, y la fortuna global, pública y privada, de la Gran Bretaña de Francia, de Alemania, de Austria-Hungría y de Italia no pasaba de 1.275.000 millones.»

«Antes de la guerra, la anualidad de intereses y de amortización de la Deuda global de las siete principales potencias beligerantes era de 5.500 millones. Los empréstitos de los cuatro primeros años de guerra le han aumentado en 52.000 millones.»

«El espíritu se amilana ante esas cifras, que nos anuncian, sin embargo, más que una parte de la agravación de la condición de los pueblos. Incalculables capitales han sido aniquilados sobre la tierra o precipitados al fondo de los mares. Y será preciso, además, que, durante una decena de años, esta humanidad, espantosamente mutilada, restituya los elementos de su civilización.»

**NUESTRA INFORMACION**

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

**DE LA AGENCIA PENSIA ASOCIADA**

**PENINSULA**

**Canarias y las reformas militares**

Madrid 8. (Con retraso).—El Diario oficial del Ministerio de la Guerra publica la reorganización militar de Canarias, con arreglo a la ley de reformas últimamente aprobada.

**A San Sebastián**

Esta tarde confirmó el Subsecretario de Gobernación, al hablar con los periodistas, que por la noche marcharían los Ministros a San Sebastián con objeto de ser consultados por el Monarca.

**Maura en Zarauz**

Dicen de la capital donostiarra que el Presidente del Consejo de Ministros ha pasado la noche en Zarauz. Por la mañana regresó a San Sebastián.

**Dato se entera**

El Jefe del Gobierno estuvo conferenciando con el Ministro de Estado a quien informó de las causas de la crisis.

**Presenta la dimisión**

Terminada la entrevista con el Ministro de jornada, D. Antonio Maura subió al Palacio de Miramar, permaneciendo dos horas en la Cámara regia, imponiendo a D. Alfonso del proceso de la crisis.

Al salir de Palacio notificó que acababa de poner en manos del Rey la dimisión del Gobierno en pleno.

**Verbales y escritas**

Añadió el Sr. Maura que las consultas con los Presidentes de las Cámaras Sres. Groizard y Villanueva, se harían por escrito, mientras que las de los jefes de partido y demás prohombres serían verbales.

Anunció que hasta mañana no volvería a Palacio, para conocer la decisión de la Corona.

**Todos por uno**

También declaró el primer Ministro que el planteamiento de la crisis no debía sorprender a nadie. Cuando me hice cargo del Poder—dijo—anuncié que con la dimisión de cualquiera de los Ministros se iría todo el Gabinete.

**¿Se queda Maura?**

Alrededor de la solución de la crisis se hacen numerosos comentarios. Mientras unos creen que le serán ratificados los poderes a don Antonio, limitándose la crisis a la sustitución de Alba, otros opinan que acaso pueda formarse un Gabinete conservador con la presidencia de Maura.

Tampoco faltan comentaristas, siendo este el parecer que toma más consistencia, que dan por hecho el pase del Conde de Romanones al Ministerio de Instrucción, encargándose Maura de la cartera de Gracia y Justicia.

**González Besada**

A causa de la enfermedad de Dato, el Ministro de Hacienda irá también a la capital Guipuzcoana.

**Motin en Pamplona.—La Benemérita agredida**

Pamplona.—En Miranda de Arga ha ocurrido una alteración del orden público, motivada por haber sido detenidos unos individuos.

Al ordenarse el cierre de los establecimientos se amotinó el vecindario, cometiendo violencias contra las autoridades.

La Benemérita salió para reprimir el tumulto, siendo agredida con armas de fuego. Al repeler ésta la agresión, ocasionó la muerte a tres hombres y una mujer.

**La crisis se soluciona**

**Maura continúa en el poder**

URGENTE

Madrid 9.—Ha quedado solucionada la crisis, encargándose Maura de la cartera de Gracia y Justicia y el Conde de Romanones de la que desempeñaba don Santiago Alba.

**El Rey preside**

En San Sebastián se celebrará mañana, bajo la presidencia de Don Alfonso, un Consejo de Ministros, al que asistirá el Gabinete en pleno.

**De la guerra**

**ALEMANIA**

**La «Entente» no ha contestado aún**

Berlín 8.—Hasta el momento presente, las ofertas de negociaciones de paz hechas por los Imperios Centrales a los Gobiernos de los países aliados no han tenido contestación.

**Frente franco-anglo-americano**

En tierras occidentales la lucha continúa librándose tenaz y sangrientamente, siendo especialmente violenta en las regiones de Picardía y la Champagne. Los terribles combates que se efectúan al este de Le Catelet, entre San Quintin y Cambrai, siguen demostrando la sólida resistencia que las unida-

des germánicas oponen a los intentos de avance que realiza el enemigo.

Los progresos de las tropas del General Gourand en la zona de la Champagne, se han extendido hasta el canal del Aisne.

Los ejércitos de Hindenburg se han replegado, sin oponer gran resistencia a los atacantes, a sus posiciones de retaguardia, las que se hallan fuertemente atrincheraadas.

Los americanos han sido rechazados en cuantos ataques iniciaron entre los ríos Aisne y Mosa.

**La lucha en el frente occidental**

Oficialmente comunican: Entre Cambrai y San Quintin, en la Champagne y en el Mosa se han desarrollado nuevos combates.

Al sur de Cambrai y al norte de San Quintin fué rechazado el ataque enemigo; en el centro del frente de batalla ganó el adversario algo de terreno.

Allí estuvimos combatiendo al anochecer al oeste de Bohain y a lo largo de las carreteras que de Bohain van hacia Cambrai y San Quintin.

En la Champagne y en el Mosa fracasaron los ataques enemigos.

**Aviador que no regresa**

De París dicen, que el célebre aviador Garros, que hace poco se fugó de Alemania, no ha vuelto de un vuelo de exploración que hizo.

**Terrible explosión**

De Nueva York dicen, que a consecuencia de la explosión de un depósito de municiones ocurrió en Morgan murieron 94 personas y 180 quedaron heridas.

**AUSTRIA**

**Comunicado austriaco**

Viena 8. Via Pola.—La situación no ha variado en el frente italiano. En Albania se libraron nuevos combates.

En el territorio fronterizo meridional de la vieja Serbia no hubo acciones de importancia.

**ESTADOS UNIDOS**

**Alrededor de la paz**

**La nota pacifista en poder de Wilson**

Comunican de Washington que la nota de paz enviada por Alemania, Austria y Turquía, se halla ya en poder del Presidente norteamericano.

Este no contestará la aludida nota sin consultar previamente a los jefes de las naciones de la «Entente».

**Victoria ficticia**

A pesar de las manifestaciones de Wilson, de no adoptar determinación alguna sin ponerse de acuerdo con los Gobiernos aliados, la prensa oficiosa declara que no puede negociarse la paz sin que los Imperios Centrales se declaren completamente vencidos.

**Se quedaron calvos**

Los S.adores Lodge y Poindexter han declarado que la propuesta de Alemania no puede tomarse en consideración mientras ésta no sea invadida.

La guerra—han dicho—debe llevarse a Berlín y el Kaiser ha de ser presentado ante un tribunal marcial.

**Si la codicia de pedir es mucha...**

Otro Senador, Mr. Mac-Cumber, ha presentado unas condiciones para el concierto de la paz, que son: desmilitarización por parte de Alemania; restauración de Alsacia y devolución de ésta a Francia, con la indemnización que pagó en la guerra de 1870.

**Wilson contesta**

URGENTE

**Las tropas alemanas deben evacuar los países conquistados**

**¿Aceptará Alemania?**

Se ha dado a conocer la contestación del Presidente de los Estados Unidos a las proposiciones de la Triple Alianza.

En ella exige Wilson para concertar el armisticio, que Alemania retire sus ejércitos de todos los territorios invadidos.

Reina gran ansiedad por conocer la determinación de los Centrales ante la propuesta americana.

**FALTA SERVICIO**

**Del gran Cuartel General alemán**

Nauen 9.

Grupo de ejército del príncipe heredero Rupprecht: Al norte del Scarpe atacaron los ingleses después de violento combate de artillería a ambos lados de Oy.

Por lo demás nuestras avanzadas le hicieron detener.

Grupo de ejército de Boehn: Al norte de St. Quintin siguieron ingleses y franceses sus fuertes ataques.

Al norte de Montbrehain regimientos de Hannover y de Brunswick rechazaron los ataques varias veces repetidos por el enemigo.

Más al sur un ataque del adversario fué deshecho.

Cerca y al sur de Sequehart regimientos de Posen y de Heese han sostenido después de violento combate sus posiciones.

En los combates cerca de las alturas de Tilloy batallones de Silesia e ingenieros hicieron fracasar en lucha

de cuerpo a cuerpo y por medio de contra ataques, el ataque enemigo.

Grupo de ejército del Kronprinz: Cerca del Ailette y del Aisne combates de avanzadas.

Fuó evacuada por el enemigo la orilla norte del Suippes en empresas locales.

Por la tarde avanzó el enemigo en ataques parciales entre Bazancourt y Selles y con fuertes contingentes a ambos lados de St. Clement a orillas del Arnes. Estrellaron sus ataques.

Combates locales alrededor de St. Etienne el cual fué tomado por nosotros. Lo perdimos de nuevo en contraataque del enemigo. Por lo demás se limitó la actitud del enemigo, en la Champagne, a avances parciales y combate de artillería el cual revivió de cuando en cuando.

Regimientos de la Landwehr número 9 y la división de reserva núm. 76 que se habían distinguido en los últimos combates muy especialmente rechazaron los ataques enemigos a ambos lados del Aisne.

Grupo de ejército de Gallwitz: Después de fuerte preparación de fuego empezó de nuevo sus ataques para romper el frente a ambos lados del Aire.

En la orilla occidental la Landwehr de Wurtemberg rechazó los ataques dirigidos del sur de Chatel.

Fueron rechazados los americanos de las alturas situadas al norte de Chatel, en las cuales habían puesto pié. Al este del Rire fracasaron la mayoría de sus ataques con nuestro fuego de artillería.

Hacia el anochecer renovó el enemigo sus ataques a ambos lados de la carretera Charpenry Hopagne y Nartillois-Canel, como también al este del Mosa.

Después de encarnizada lucha rechazamos al enemigo en contraataques.

Nauen 9.

**Zeatro de guerra occidental**

Entre Cambrai y St. Quintin revivió de nuevo con mucha violencia el combate.

Ingleses en colaboración con franceses y americanos atacaron nuestro frente de Cambrai hasta St. Quintin llevando al combate grandes contingentes de artillería y ayuda de automóviles blindados así como que escuadrillas de aviones.

En el ala norte de ataques fué rechazado al mediodía ataque enemigo al este de la carretera Cambrai-Bohain.

Ataques renovados aquí por la noche fracasaron.

A ambos lados de la carretera romana en dirección hacia Le Catelet logró el enemigo hacer un empuje de profundidad en nuestras líneas.

Detuvimos su empuje en la línea Walincourt-Eliencourt y al oeste le Bohain.

En el ala sur, el adversario pudo lograr solo poco terreno. Las tropas que combaten al sur de Montbrehain rechazaron todos los ataques enemigos hasta las posiciones de infantería más avanzadas.

Amenazados por el empuje en el centro tuvimos que retirar nuestro flanco por la noche hacia el margen oeste de Fresnoy le Grand.

En la Champagne franceses y americanos renovaron sus ataques con gran desarrollo de fuerza entre el Suippes y al oeste de Aisne. Según órdenes encontradas intentaron de nuevo romper el frente.

Solo a ambos lados de St. Etienne penetró el enemigo entre nuestras líneas.

Nuestro contraataque hecho por la tarde rechazó al enemigo.

Por lo demás fueron rechazados todos los ataques enemigos.

Puntos de ruptura locales fueron ajustados por medio de contraataques.

Igualmente fueron rechazados ataques parciales y ataques muy violentos en el Aisne respectivamente en el margen oeste de las Argonas y en el valle del Aire.

En la orilla oeste del Mosa, atacó el enemigo entre Brabant y Ornes después de fuerte preparación de artillería.

El enemigo que penetró en los bosques de Consenvoye fué detenido aquí.

En el resto del frente rechazamos al enemigo delante de nuestras líneas.

Der erste General Quartiermeister Ludendorff.

**DE MUSICA**

Programa de las obras musicales que ejecutará la Banda Municipal en la Plaza del Principe esta noche de 8 y 30 a 10 y 30.

**Primera parte**

1. «Violetas», pasodoble; R. Marrero.

2. «Danza bohemia», F. Jiménez.

3. Gran marcha de la ópera «Aida», Verdi.

**Segunda parte**

1. «Mignon», overtura; A. Thomas.

2. Célebre tarantela, Gottschalk.

3. «El Gaitero», pasodoble, N. Nieto.

**De la prensa extranjera**

**La pérdida de tonelaje**

Copiamos del «Economist»: «El secretario del Almirantazgo ha publicado una lista de las pérdidas en buques que ha sufrido durante Julio el tonelaje británico, aliado y neutral.

La estadística de las listas británicas, aliadas y neutrales es menos favorable. Comparando estas cifras con las de las nuevas construcciones encontramos que la situación británica sigue siendo poco satisfactoria. El nuevo tonelaje británico terminado en Julio era de 141.948 toneladas, lo que significa una pérdida de 82.531 toneladas.

Hasta que la producción británica no iguale o pase de las pérdidas británicas, la situación se ofrece llena de amenazas para una nación que depende si ha de vivir, de su poderío marítimo.»

**Francisco Hernández Maffiotte**